



EXPOSICIÓN TEMPORAL

# ARQUEOLOGÍA DE LAS MARISMAS DE ESCUINAPA

UNA DE LAS ZONAS ARQUEOLÓGICAS MÁS INVESTIGADAS DE TODO EL ESTADO DE SINALOA

## Resumen de la exposición

Existen paisajes maravillosos, capaces de hacer sentir incluso a quienes parecen tener sentidos semicerrados. Estos paisajes nos obligan a postergar nuestro monólogo, a prestar atención. Las marismas de Escuinapa conforman uno de estos paisajes: a medio camino entre naturaleza salvaje y naturaleza antigua, es a la vez, joven y vieja, inhóspita y servicial.

Las marismas del sur de Sinaloa, y en particular las del municipio de Escuinapa, son quizá la zona más investigada arqueológicamente de todo el estado de Sinaloa. En un área de 155 km<sup>2</sup> aproximadamente, se han registrado 174 sitios arqueológicos (más un número indeterminado de concheros de ostión ya destruidos), de los que todavía se conservan 41 corresponden a concheros de almeja, 56 a concheros de ostión, en 49 se observaron montículos habitacionales (en ocasiones con concheros asociados); 7 sitios cuentan con estructuras arquitectónicas construidas con concha de molusco, en particular pata de mula, 4 zonas presentan evidencias de la extracción de sal en la época prehispánica y 3 sitios de carácter meramente ritual (dos con jícaras pétreas y una ofrenda aislada en la isla Xucustillo), más un conchero natural explotado como banco de material. En el periodo comprendido entre el 500 y el 750 d. C. la región sur de Sinaloa-norte de Nayarit experimentó un desarrollo económico y político en la zona de marismas de Escuinapa, se manifiesta en una explotación sostenida de los recursos del estero y en la erección de centros ceremoniales construidos con concha, entre ellos El Calón. Sin embargo, la explotación disminuyó notablemente entre el 750 y el 900 d. C. y luego volvió a incrementarse de forma incluso más sostenida. La evidencia más clara son la gran cantidad de concheros de ostión, ya que la inmensa mayoría de estos son tardíos, de entre el 900 y el 1531 d. C., con una mayor explotación en la última etapa de ocupación prehispánica (1100/1200-1531 d. C.). Además, es la única región del estado donde todavía persiste la técnica artesanal de pesca de “tapos y cierras” y una forma de extracción de sal muy similar a la prehispánica

A través de la presente exposición, con imágenes y objetos arqueológicos y el auxilio de las fuentes documentales, se busca dar un panorama general de ello.

*Luis Alfonso Grave Tirado*

*Arqueólogo investigador del Centro INAH Sinaloa*

**A partir de febrero y hasta el 31 de agosto de 2023**

**Martes a domingo, 10 a 17 h**

**Entrada libre con boleto de MUSAM | Cupo limitado a 60 personas**

*Available in English*

**Museo Arqueológico de Mazatlán**

Sala de exposiciones temporales

Calle Sixto Osuna 76, Centro, Mazatlán, Sinaloa

Se atenderán los protocolos sanitarios de la Secretaría de Salud

[mexicoescultura.com](http://mexicoescultura.com)



Centro **INAH** Sinaloa



**CULTURA**  
SECRETARÍA DE CULTURA

